
  
 

  

  
  

Игорь Балаев: За 9 лет работы Следственный комитет
заслужил авторитет в обществе

 

  

Руководитель Следственного управления Следственного комитета РФ по
Смоленской области Игорь Балаев в диалоге с корреспондентом SmolDaily.ru
рассказал о самых громких делах, о специфике работы и о том, что обычно
остаётся за пределами публичной жизни.

— Следственный комитет – достаточно закрытая структура, и личность
руководителя зачастую остается, что называется, за кадром. Расскажите о себе. Из
какой вы семьи? На каких постулатах выросли? Каким спортом занимались?

— Я бы не стал утверждать, что Следственный комитет – закрытая структура. Мы не
спецслужба и не должны быть закрыты. За 9 лет своего существования СК получил
определенную известность и заслужил авторитет в обществе. Сообщения в СМИ о результатах
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расследования резонансных уголовных дел, интервью сотрудников СК, публикуемые
статистические данные свидетельствуют об открытости СК.

Что касается семья, мама — в прошлом работник нефтехимической промышленности, отец
строил атомные, гидро – и теплоэлектростанции. Это порядочные, достойные люди. Я горжусь
своими родителями. Плохому они меня не научили. Постулаты как и у большинства –
порядочность, честность.

Спортом профессионально не занимался. Сейчас периодически хожу в тренажерный зал и
бассейн.

— Почему именно Следственный комитет? Вы ведь начали работать в прокуратуре.

— До 2007 года (до момента образования СК при прокуратуре РФ) работал в должности
начальника СУ прокуратуры Белгородской области. Поэтому судьба моя и моих прокурорских
коллег по следствию была предрешена. Выбора не было, поэтому я перешел в Следственный
комитет, о чем не жалею. Практически, за исключением надзорных функций, занимаюсь тем
же, чем и в прокуратуре.

— Какие требования вы предъявляете к себе?

— Требований завышенных к себе не предъявляю. Тем не менее я руковожу коллективом,
всегда на виду. Стараюсь быть справедливым и порядочным.

— После первого знакомства со Смоленщиной, сравнивая наш регион с
Белгородской областью в 2010 году, вы говорили, что на Смоленщине совершаются
более дерзкие преступления, чаще с применением огнестрельного оружия. Прошло
6 лет. Что изменилось?

— Действительно, 6 лет назад я в одном из своих интервью говорил эти слова. Изменилось то,
что 7 лет я служу в Смоленской области и не знаком с криминальной статистикой за
последние годы в Белгородской области. Поэтому воздержусь от сравнения. Что касается
совершения дерзких преступлений с применением огнестрельного оружия – это имеет место
быть и на Смоленщине.

— Сейчас большой упор ведомства сделан на борьбу с коррупцией. Какие дела
коррупционной направленности, вызвавшие общественный резонанс, находятся
сейчас в стадии следствия?

— Борьба с коррупцией является одним из приоритетных направлений деятельности
следственного управления по области.
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В текущем году следователями расследуется и расследовалось несколько резонансных
уголовных дел коррупционной направленности.

Так, в настоящее время в производстве отдела по расследованию особо важных дел находится
уголовное дело в отношении бывшего начальника Департамента Смоленской области по
социальному развитию, обвиняемой в злоупотреблении должностными полномочиями, а также
в получении взятки в виде имущества общей стоимостью не менее 166 000 рублей.

Также расследуются уголовные дела по обвинению начальника МО МВД России «Велижский»
в получении взятки на сумму более 450 тысяч рублей и по факту мошенничества со стороны
заместителя начальника полиции МО МВД «Сафоновский» на сумму 250 тысяч рублей и
другие.

 Дело Юлии Новиковой, по всей вероятности, будет многоэпизодным. Каким вы
видите его финал?

— О результатах следствия, в том числе о возбуждении в отношении Юлии Новиковой
уголовного дела по признакам состава преступления, предусмотренного п. «в» ч. 5 ст. 290 УК
РФ (получение взятки в крупном размере), общественность была проинформирована в конце
сентября текущего года. В настоящее время по уголовному делу выполняется комплекс
следственно-оперативных мероприятий, направленных на установление всех обстоятельств
преступной деятельности обвиняемой. С учётом того, что исследованию подлежат
обстоятельства заключения и исполнения государственных контрактов на сумму не менее 400
миллионов рублей, выполнение указанных мероприятий займет определенное время. По
результатам расследования действиям обвиняемой будет дана окончательная правовая оценка,
равно как и действиям лиц, содействовавших ей в совершении преступления.

— В скандальном деле с недавним сафоновским побегом арестанта,
подозреваемого в изнасиловании, в числе причин обозначены действия
сотрудников полиции. Что на данный момент уже удалось установить?

— В настоящее время никакого «дела» нет, проводится доследственная проверка, по
результатам которой будет дана надлежащая правовая оценка, в том числе действиям
сотрудников полиции, конвоировавших подсудимого. Мы детально разбираемся в
обстоятельствах произошедшего, однако давать какие-либо промежуточные комментарии
преждевременно. В настоящее время гражданам опасаться нечего, сбежавший подсудимый
задержан, кроме того, органами внутренних дел расследуется уголовное дело по факту его
побега, в связи с чем ему не удастся уйти от установленной законом ответственности.

— Чем закончилось расследование громкого убийства Ольги Лемешевой и Романа
Волков?. Высказывания экстрасенсов по этому случаю до сих пор будоражат умы
смолян. Люди хотят знать ответы на вопросы и понимать, что преступники
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найдены?

К сожалению, несмотря на довольно высокий процент раскрываемости умышленных убийств,
достигнутый следователями управления в тесном взаимодействии с сотрудниками полиции, не
все подобные преступления удается раскрыть. Все возможные следственные действия,
направленные на установление лиц, совершивших преступление, по данному уголовному делу
были выполнены. Следствие по делу было поручено отделу по расследованию особо важных
дел. В ходе расследования допрошено более 60 человек; назначено более 30 медицинских,
медико-криминалистических, молекулярно-генетических, баллистических, компьютерных,
технических судебных экспертиз; получены и проанализированы детализации соединений
телефонных переговоров; произведены выемки электронной почты и переписки в социальных
сетях потерпевшей, ряд обысков. Высказывания экстрасенсов, о которых вы говорите, никакой
новой для следствия информации не содержали, но следователь с ними встречался и
внимательно выслушал их версию. Мы готовы принимать во внимание любую информацию,
которая поможет раскрыть это жестокое преступление. В настоящее время производство
предварительного следствия по уголовному делу приостановлено, в УМВД по Смоленской
области направлено поручение о производстве оперативно-розыскных мероприятий,
направленных на установление лиц, совершивших убийство. До настоящего момента какой-
либо значимой для следствия информации от оперативных служб не поступало. По
поступлению – предварительное следствие будет немедленно возобновлено.

— Игорь Иванович, есть ощущение, что люди чаще стали сводить счеты с жизнью.
Подтверждает ли это статистика?

— Нет, это ошибочное мнение. Несмотря на увеличение публикаций в СМИ о количествах
оконченных суицидов, статистические данные свидетельствуют о снижении таковых.
Например, если сравнивать первое полугодие 2016 года с аналогичным периодом прошлого
года, то количество сообщений о суицидах и их попытках совершения на 77 случаев или на
40,1% сократилось (со 192 до 115).

— В каком возрасте чаще всего решаются на этот шаг?

— Согласно данным за 2016 год, установлено, что чаще всего счеты с жизнью сводят мужчины
в возрасте от 31 до 45 лет и женщины старше 55 лет.

— Каковы основные причины суицидов?

— Причины суицида очень сложны и многочисленны. Их можно искать в биологических,
генетических, психологических и социальных сферах жизни человека. Несмотря на то, что
люди обычно совершают суицид в экстремальных ситуациях, таких, как развод, потеря работы
или учебы, большинство экспертов предполагает, что это скорее повод для совершения
суицида, чем его причина. Большинство людей, убивающих себя, страдает от депрессии,
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которая часто не диагностируется и не лечится. Другие психические болезни: биполярное
расстройство, шизофрения и тревожные расстройства — могут также способствовать
суицидальному поведению.

— По итогу следствия часто ли приходят к выводу, что самоубийства можно было
избежать?

— Предугадать решимость человека к суициду в обычных жизненных ситуациях практически
невозможно, за исключением случаев, когда он сам высказывает эти намерения, либо ранее
предпринимал попытки к самоубийству. Специалисты выделяют несколько признаков
эмоциональных нарушений, позволяющих заметить склонность человека к суициду: это
постоянное чувство одиночества, бесполезности, вины или грусти; уход от контактов,
изоляция от друзей и семьи, превращение в человека одиночку; погруженность в
размышления о смерти; отсутствие планов на будущее.

— В беседе с руководителем УФСИНа мы выяснили, что чаще всего на Смоленщине
отбывают срок люди, совершившие убийства. Какова статистика по убийствам?
Что чаще всего подталкивает людей лишить кого-то жизни?

— В этом году (за 9 месяцев 2016 года) зарегистрировано 49 убийств (ст. 105-107 УК РФ),
осталось не раскрытым одно преступление в Сафонове, в суд следователями следственного
управления направлено 48 уголовных дел об убийствах.

Согласно статистическим данным, большинство убийств совершается мужчинами в возрасте
от 30 лет и старше, со средним образованием, которые на момент совершения преступлений не
учились, не работали и находились в состоянии алкогольного опьянения. Орудием
преступления чаще всего является нож, значительно реже использовалось огнестрельное
оружие. По времени совершения убийства практически в одинаковом количестве совершаются
как в дневное, так и в ночное время суток. Местом совершения убийств являлись либо
квартиры, либо частные дома, а мотивами в большинстве случаев были ссоры на бытовой
почве.

— Есть ли в 2016 году случаи заказных убийств?

— В текущем году таких случаев не было. Однако за 3 предшествующих года при
взаимодействии с УФСБ по области на стадии приготовления пресечено 2 таких преступления
(2015 год – уголовное дело в отношении Мельникова, организовавшего убийство директора
МУП «Автоколонна 1459» из Вязьмы; 2014 год – уголовное дело в отношении жителей
Ярцева Базуевой и Бедрицкого, организовавших убийство предпринимателя. В 2013 году –
уголовное дело в отношении жителей Ярцева Еременкова, Блинова и Шарыкина,
осуществивших убийство матери Еременкова и готовивших убийство остальных членов
семьи). При этом в отношении заказчиков возбуждены уголовные дела, они привлечены к
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ответственности, осуждены судом и приговорены к длительным срокам лишения свободы – от
8 до 18 лет.

— Какие дела в 2016 году вы держали на личном контроле?

— Все без исключения уголовные дела, вызвавшие общественный резонанс, а также наиболее
сложные в расследовании держу на личном контроле, и помогают мне в этом мои заместители
и сотрудники аппарата.

— Общий фронт вашей работы содержит мало позитива. Как спасаетесь в жизни
от негатива?

— Работа мне моя нравится, несмотря на определенную специфику. Ею я уже занимаюсь
более 24-х лет. Но даже от любимой работы иногда хочется отдохнуть. И в этом случае
помогает отпуск — куда-нибудь ездим с семьей, путешествуем. В выходные дни гуляем
пешком по городу, ходим в музеи, иногда на концерты.

— Часто вижу вас на очень разных концертах. А в машине что слушаете?

— Новости слушаю. Какую-нибудь нераздражающую музыку.

— Какие любимые места для прогулок в Смоленске?

— Конечно, это исторический центр Смоленска, Лопатинский сад, Большая Советская.
Смоленск – город с богатой историей, здесь есть на что посмотреть.
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